
Семен Печенко

Независимый экономист 
Ярослав Романчук –  
о возможных последствиях 
ответных санкционных мер.

На встрече с главой правитель-
ства и министром промышленности 
Александр Лукашенко поднял тему 
ответных санкций. Отметив, что в 
Беларуси работают несколько тысяч 
иностранных предприятий, он при-
звал начать «показывать зубы»: 

— Страны, которые ввели санкции, 
должны понимать. У нас хорошо с ними 
— хорошо этим предприятиям, если 
они сделали шаги в неправильном на-
правлении и начинают нас наклонять, 
мы должны симметрично ответить.

О том, к чему могут привести от-
ветные меры официального Мин-
ска, «Салідарнасці» рассказал не-

зависимый экономист Ярослав 
Романчук.
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Романчук: Лукашенко может показать зубы. 
Но это будут зубы бюджетников и чиновников

Семен Печенко

Экс-кандидат в президен-
ты Андрей Дмитриев –  
о прогнозах на 2021-й.

О радостном и грустном  
в новом году

— Радует то, что наше общество 
взрослеет. Оно кропотливо строит 
свое будущее, а не просто надеется 
на какой-то шанс или чудо. И мне ка-
жется, что это создает для нас абсо-
лютно новые возможности. И не толь-
ко для революции, но и для того, что 
будет дальше, после нее.

Грустно от того, что мы понима-
ем: да, это долгая борьба. И она, к 
сожалению, приводит к тому, что 
многие оказываются в неволе, кто-
то уже уехал, а кто-то сидит на че-
моданах.

О планах на ближайшие 
месяцы

— Рабочее настроение: делаем 
то, на что еще недавно не было вре-
мени. Собираемся снова ехать по ре-
гионам. Создаем партию. Готовимся 
провести учредительное собрание, 
возможно, в марте.

Все развивается очень по-бело-
русски: шаг за шагом, и в правильном 
направлении.

О Всебелорусском народном 
съезде

— На сегодняшний день нас на 
съезд никто не приглашал, поэтому 
тут не о чем говорить. Со своей сто-
роны, неделю назад я отправил главе 
оргкомитета Роману Головченко три 
предложения от «Говори правду».

Первое — мы предложили ввести 

в оргкомитет представителей оппо-
зиционных партий и общественных 
объединений.

Второе — предложили сформиро-
вать повестку съезда через онлайн-го-
лосование, чтобы она затрагивала ин-
тересы разных групп общества.

И третье — сделать возможным 
выдвижение народных делегатов пу-
тем сбора подписей.

Я думаю, что эти три простые для 
реализации предложения могли бы 
сделать присутствие и выступление 
на этом съезде осмысленным. Пока 
же для меня это просто съезд чинов-
ников, поддерживающих Лукашенко.

Я бы пошел на съезд, если бы у 
меня была такая же возможность вы-
йти на трибуну, как и у гражданина 
Лукашенко. Однако, понятно, что та-
кого не будет от слова «никогда».

Дмитриев: Когда вернется улица
172541 ПОЛИТИКА 14.01.2021
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Это будет вторая попытка инаугурации, попытка изо-
бразить поддержку общества.

О санкциях и ябатьках

— Нельзя всех участников Всенародного собрания 
вносить в «черный список». Для нас принципиально не 
уподобляться ябатькам. Что это значит? Мы не преследу-
ем людей за их политическую позицию.

Когда мы говорим о нарушениях закона, о Книге 
преступлений и о санкциях в целом, мы говорим о кон-
кретных и доказанных случаях. Или это фальсификация 
выборов, или пытки со стороны силовиков, или же убий-
ство.

Все же, извините, участие в съезде для чиновника, 
начальника не является по определению преступлени-
ем.

Нужно разговаривать с этими людьми, переубеждать 
их. Это и есть политика. Нельзя размывать, девальви-
ровать такие понятия, как преступление. Это как медаль 
Азаренку «За отвагу», которая разрушает истинное зна-
чение подобных наград.

С делегатами нужно работать. Можно с ними не согла-
шаться, объяснять им, в чем они участвуют и кого поддер-
живают, давить информационно.

О возобновлении протестов

— Улица вернется, как только начнется любая серьез-
ная общенациональная кампания. Можно заставить лю-
дей снять бело-красно-белый флаг с окна, можно вре-
менно вытеснить их с улиц.

Но невозможно людей заставить молчать. Они будут 
находить самые разные возможности, и мы им будем в 
этом помогать. Помогать высказывать свое мнение. По-
тому что мы большинство. И это нужно показывать, об 
этом нельзя забывать.

Дмитриев: Когда вернется улица

Салiдарнасць

Изучили свежие 
политические прогнозы 
российских СМИ. 

Газета Известия проводит «раз-
бор ошибок» официального Минска, 
которые и привели к массовым про-
тестам в Беларуси.

По мнению белорусского полито-
лога Евгения Прейгермана, ошибкой 
выглядит уход в традиционную исто-
рию, когда оппозицию считают исклю-
чительно прозападным образованием. 
Это исключает возможность для того, 
чтобы Москва даже допускала мысль о 
диалоге с ней, пояснил эксперт.

— То, что произошло летом и осе-
нью 2020 года, будет иметь далеко 
идущие последствия. Совершенно 
очевидно, что Лукашенко — политик 
уходящей эпохи и любыми способами 
удерживать власть у него не получит-
ся, — отметил в комментарии Газете.
ru белорусский политолог Дмитрий 
Болкунец. — Все, что он делает на 
данный момент, — лишь попытка от-

тянуть время, но нельзя так долго и 
усиленно пытаться создать какие-то 
новые смыслы политики, которую он 
проводит. Закат его эпохи — зрелище 
удивительное, оно будет растянуто 
во времени и, вероятно, закончится 
очень трагически для Лукашенко.

Эксперт убежден, что протесты в 
Беларуси продолжатся и в этом году, 
очередного всплеска стоит ожидать 
этой весной.

По мнению политолога, Лука-
шенко может попытаться сохранить 
власть при помощи Всебелорусско-
го народного собрания, на котором, 
возможно, будет принята модель 
новой Беларуси, в которой он видит 
себя как минимум генсекретарем 
собрания.

Болкунец не исключает, что 2021 
год станет судьбоносным для стра-
ны.

Политолог: «Закат эпохи, вероятно,  
закончится очень трагически для Лукашенко»172287 ПОЛИТИКА 3.01.2021
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Российский деятель 
перечисляет, с чем пришлось 
столкнуться Лукашенко.

Российский экономист и поли-
тический деятель Владимир Милов 
рассказал Свобода Premium о том, 
почему Александр Лукашенко не смо-
жет выйти из нынешней ситуации по-
бедителем и кто нанесет его режиму 
последний удар.   

— Кризис в Беларуси затягивает-
ся, потому что Лукашенко очевидно 
дает понять, что уходить пока не соби-
рается и намерен цепляться за власть 
всеми возможными способами.

Мы увидели, что страна его не 
принимает и, кстати, в новогоднюю 
ночь было ярко видно, кто у подавля-
ющего большинства настоящий ли-
дер.

Мне кажется то, что сейчас про-
исходит, можно охарактеризовать 
термином «боевая ничья». С одной 
стороны, Лукашенко удалось пока 
удержаться при помощи, конечно, 
беспрецедентных и очень жестоких 
репрессий.

В Европе такого не видели со вре-
мен югославских войн. То, что у вас 
происходит, — это гораздо жестче, 
чем мы видим у нас в России, хотя 
многие смотрят с ужасом, понимая, 
что вы нас опережаете в этом плане. 
И после все эти техники Путин начнет  
применять вслед за Лукашенко.

Но с другой стороны видно, что 
сломать дух белорусского общества 
Лукашенко не удалось. Люди показы-
вают, что они не готовы сдаваться, — 
говорит российский политик.   

Владимир Милов отмечает нарас-
тающие экономические трудности, с 
которыми справиться белорусским 
властям не удастся.

— Конечно, Лукашенко побежал 
к Путину, чтобы тот его спас от всех 
этих трудностей. Но Путин тоже не 
очень хочет за него впрягаться. Де-
нег он дал мало, какой-то другой 
масштабной помощи не предоста-
вил. Долго так тянуть Лукашенко не 
сможет, когда нарастают трудности в 
экономике, когда усиливаются меж-
дународные санкции. Через какое-то 

время по логике развития диктатор-
ских режимов он (режим Лукашенко) 
начнет сыпаться, —  уверен Влади-
мир Милов.

— Вряд ли возможна Северная 
Корея в центре Европы. Несмотря 
на всю внешнеполитическую закры-
тость, белорусская экономика очень 
сильно зависит от отношений с внеш-
ним миром. Прежде всего, режим Лу-
кашенко черпает свои финансы из 
доходов нескольких крупных экспор-
тно-ориентированных предприятий.

При этом об инвестициях сейчас 
можно забыть. Наоборот, мы будем 
видеть серьезный отток капитала.

Много лет обсуждают, придет ли 
большой российский бизнес в Бела-
русь. Я вас уверяю, что в такой си-
туации не придет. Все наши крупные 
государственные корпоративные 
магнаты видят, насколько история не-
стабильна, и понимают, что их приход 
сейчас с инвестициями в Беларусь, 
во-первых, будет негативно воспри-
ниматься обществом – как поддерж-
ка Лукашенко, во-вторых, никому не 
интересны инвестиции в политиче-
ски нестабильный режим, который 
вот-вот рухнет. 

Продолжается отток денег из 
банков, передовые отрасли и их со-
трудники и собственники компаний 
продолжают уезжать из страны. Вы-
мывается верхний и средний класс. 
Это такая воронка, в которую неиз-
бежно будет засасывать экономику.

Это значит, что будут беднеть все 
более широкие слои населения, что 
недовольство ситуацией перекинет-
ся даже на тех, кто сегодня ведет 
себя относительно нейтрально.

Мне кажется, что экономика — это 

ключ к развитию ситуации. За эти не-
сколько месяцев мы увидели, что ин-
струментов улучшить экономическую 
ситуацию у Лукашенко нет, что год он 
закончил с беспрецедентно низкими 
валютными резервами, менее 3 млрд 
долларов в наличной иностранной 
валюте.

Мы видим, что кредитование не 
работает, люди выводят валюту. И 
никак эта ситуация улучшиться не 
может. Поэтому нужно проявить тер-
пение. Лукашенко думает, что это 
как-то рассосется само собой. Нет, 
не рассосется. Важно это понимать. 
Как и то, что такие режимы, какими 
бы жестокими они ни были, не выжи-
вают в условиях таких экономических 
трудностей, — уверен эксперт.

Он не исключает того, что из-за 
экономического кризиса в ближай-
шие месяцы в Беларуси начнутся еще 
более масштабные протесты, а также 
объясняет, чем обусловлено поведе-
ние Путина, и откуда все-таки бело-
русам может прийти помощь.

— Для Путина эта магнитуда про-
тестов оказалась абсолютно неожи-
данной, и он прямо сейчас сидит и не 
понимает, как ему быть. Он чувствует, 
что «вписываться по полной» за Лука-
шенко не надо, но с другой стороны, 
по инерции не может ему не помочь, 
как союзнику-диктатору. Он как бы 
зажат между этими противоречиями 
и пока выдает помощь в час по чай-
ной ложке. Мы увидели за полгода 
всего два транша по полмиллиона, но 
это капля в море по сравнению с про-
блемами Лукашенко.

Очень многое будет зависеть от 
того, как будут действовать европей-
цы. Сейчас они обсуждают санкции 
против столпов белорусской эконо-
мики. Если они перекроют Лукашенко 
канал получения крупных экспортных 
доходов и внесут в санкционные спи-
ски крупнейшие белорусские пред-
приятия, такие как «Нафтан»  или «Бе-
ларуськалий», произойдет ситуация, 
которая сможет поставить Лукашен-
ко в очень сложное положение.

Поэтому скорее все зависит не от 
Путина, а от того, что будет делать 
Европа, — считает российский поли-
тик.

Милов: «Лукашенко думает,  
что как-то рассосется. Нет, не рассосется»

172330 ПОЛИТИКА 
5.01.2021
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Белорусский правитель высказался, 
выслушав доклад вице-премьера Юрия 
Назарова.

Тот отметил, что в целом в промышленности в про-
шлом году объем производства к показателю 2019 года 
составил 99,3%, сообщает БЕЛТА.

– Мы 98% ожидали летом, но немножко подтяну-
ли, – отметил вице-премьер. – Конечно, есть объектив-
ные причины такой ситуации, но, например, по концерну 
«Беллесбумпром» превышен уровень прошлого года. Я 
хочу подчеркнуть, что это ведомство, которое работает на 
местном сырье, – то, что вы всегда говорили, что незави-
симо от нефти, газа, договоренностей с кем-то есть свое 
сырье, пускай его в переработку, получай качественный 
продукт, экспортируй и продавай.

Лукашенко так отреагировал на слова заместителя 
премьер-министра:

– Это очень важно, что ты сказал. Этим протестунам 
и тем, кто нас критиковали, надо сказать, что в этом году 
сельское хозяйство спасло нас, добавило 5 процентов. В 
трудные годы пять процентов, и экспорт уйдет со свистом. 
И деревообработка твоя. Тоже нам: «Куда? Деньги не туда 
вкладывают!» А на сегодня нас спасает и дает результат, и 
мы здесь перерабатываем местное сырье, куда мы вложи-
лись и уделили особое внимание – и мы получили отдачу.

Лукашенко сказал, что надо  
«вбивать в голову протестунам»

172498 ЭКОНОМИКА 12.01.2021

 
Вот это им надо в голову вбивать,  
показывая их несостоятельность.

Лукашенко, 12 января

Салiдарнасць

Как белорусские 
чиновники способствуют 
обогащению соседних стран.

— Люди вряд ли удивятся увеличе-
нию цен на лекарства, потому что это 
привычная ситуация для нашей стра-
ны, и белорусы продолжат обогащать 
аптеки соседних государств, — про-
комментировал на Примусе эксперт 
по маркетингу и системному разви-
тию бизнеса Алексей Колб увеличение 
ставки НДС на ввоз медикаментов.

Нехитрую схему «выгодной сдел-
ки» он объяснил на примере:

— Допустим, у меня есть знако-
мая, которая в силу состояния здоро-
вья вынуждена принимать сердечные 
лекарств. Если в Беларуси месячный 
курс этих таблеток стоит примерно 
140 долларов, то в России, откуда 
ей привозят их сейчас, или Литве и 
Польше, откуда привозили раньше, 
— 30! Почувствуйте разницу.

Поэтому те, кому нужны лекар-
ства, продолжат оставлять свои 
деньги в смоленских аптеках, а также 
украинских, литовских.

Эксперт уверен, что увеличение 
налогов и штрафов и, в целом, тоталь-
ное зарегулирование экономики в Бе-

ларуси обусловлено низким профес-
сиональным уровнем чиновников. 

— За четверть века создана несу-
разная армия чиновников. У многих 
из них нет знаний, нет профессио-
нального опыта, нет связей с экспер-
тами, с которыми нужно постоянно 
консультироваться для принятия тех 
или иных законов. А поскольку у них 
главная забота — доказать свою не-
обходимость, они доказывают ее 
придумыванием различных запретов.

Если какой-нибудь чиновник в те-
чение двух лет ничего не запретит 
или не предложит дополнительно ре-
гулировать, его же могут сократить, 
— иронизирует менеджер. — Не удив-
люсь, если следующим ограничением 
будет, например, требование к произ-
водителям зимней обуви делать сапо-
ги только с одним видом протектора. 
Потому что скользко, люди падают, а 
Минздрав на пределе из-за ковида. 

Раз они ввели правила для написания 
ценников, по факту, для увеличения 
штрафов, то введут и утвержденный 
правительством протектор обуви.

— После того как чиновники начхали 
на мнение президента и нарушили его 
обещание о том, что до 2049 года не бу-
дут поднимать налоги в ПВТ, «Великий 
камень» будет дважды под вопросом.

В ПВТ уже задумались те, кто туда 
вступил, а надо ли нам здесь оставаться 
или уехать в нормальную страну. Те, кто 
планировали  вступить в «Великий ка-
мень», сейчас подумают: нам пообеща-
ют, мы им построим производственную 
линию, а потом нам пересчитают налоги 
и у нас все планы рухнут. Конечно, они вы-
берут Польшу, Украину, страны Балтии.

И существующее на уровне госу-
дарства планирование увеличения 
резидентов не поможет. Само по себе 
смешно, когда на платформе по заяв-
лению правительства созданы велико-
лепные условия для хозяйствования, 
но там не стоит очередь, и даже прихо-
дится создавать специальную команду 
людей по привлечение клиентов.

По-моему, должно быть очевидно, 
раз очереди нет, значит, не такие при-
влекательные условия, значит, где-то 
что-то не так. И это «что-то» надо найти и 
исправить, — подытожил Алексей Колб.

«Когда в Беларуси курс таблеток стоит  
140 долларов, а в России — 30, белорусы 
продолжат ездить в смоленские аптеки»

172492 ОБЩЕСТВО 
12.01.2021
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 ЭКОНОМИКА

Салiдарнасць

Что может последовать за «симметричным 
ответом» белорусских властей?

Санкции Евросоюза, под которые попали несколько 
белорусских предприятий, Александр Лукашенко назвал 
«бандитскими» и поручил на уровне правительства выра-
ботать симметричный ответ.

— Под угрозой могут оказаться все юрлица и ИП, 
работающие на экспорт в страны, в том числе пред-
приятия с иностранными инвестициями, — отмети-
ла в экспресс-комментарии «Салідарнасці» эксперт 
Аналитического центра «Стратегия» Виктория Васи-
левич. — Их работу могут заблокировать запретами 
и контролем, препятствующим нормальной деятель-
ности.

Но привести это может лишь к усугублению изоляции 
власти и страны в целом.

Закономерным следствием этого станет подорожание 
валюты. Ну и многие белорусские бизнесмены покинут 
страну вместе с семьями и капиталами.

При этом специалист полагает, что эмоциональная ре-
акция Лукашенко в отношении стран Запада обусловлена 
не только и даже не столько санкциями:

— Понятно, что наши бизнесмены и их иностран-
ные партнеры понесут убытки сиюминутно, однако 
значительно большим будет урон, нанесенный репу-

тации страны. Это приведет к отказу от сотрудниче-
ства с белорусским бизнесом в отдаленной перспек-
тиве.

Рискну предположить, что такая истерическая и вре-
доносная для бюджета и имиджа страны реакция Лука-
шенко вызвана не санкциями европейских государств и 
США, а возможным вынужденным отказом Фазеля прово-
дить в Беларуси Чемпионат мира по хоккею.

По мнению эксперта, демонстра-
ция оскала в исполнении властей в 
той ситуации, в которой они сейчас 
находятся, может оказаться зрели-
щем не для слабонервных:

— Тут можно привести метафо-
ру. Когда Лукашенко говорит, что не 
нужно бояться, пора показать зубы в 
виде контрмер, то это тот сюжет, где 
он сам себе выбивает зубы и показы-
вает их изумленным зрителям.

Ярослав Романчук напоминает о 
реальном весе Беларуси в мировой 
экономике и экономике Евросоюза: 
0,07 и 0,1% соответственно.

— Для малой открытой экономи-
ки введение санкций в отношении 
стран, финансовых структур и инве-
сторов, которые создают рабочие 
места, приносят налоги и валюту — 
это даже не форма мазохизма, это 
чистое самоубийство.

Экономист убежден, что эти заяв-
ления в первую очередь адресованы 
делегатам предстоящего Всебело-
русского народного собрания, в гла-
зах которых Лукашенко в очередной 
раз должен предстать в образе за-
щитника страны от угроз как с Запа-
да, так и с Востока.

— На деле же Лукашенко дав-
но обрисовал особенности сво-
ей инвестиционной политики. Он 
собирает 5-10 инвесторов из ка-
ждой страны, общается с ними в 
частном порядке, предлагает им 
поучаствовать в схематозе, гаран-
тируя при этом бешенные прибы-
ли и дискриминацию конкурентов 
на внутреннем рынке. И многие на 
это идут, в том числе и из ЕС, — 
утверждает Романчук. — Немецкий 
бизнес сюда зашел, австрийский 
— в банковский сектор, например. 
И даже швейцарский «Штадлер», 
которому здесь создали условия, 

о которых даже не мечтает наш ма-
лый бизнес.

По словам эксперта, предупреж-
дения властей об ответных мерах 
могут затронуть гипотетических ин-
весторов, которые якобы стоят в 
очереди, чтобы вложиться в белорус-
скую экономику.

— Но нет таких очередей, — гово-
рит экономист и предупреждает, чем 
может закончится игра в демонстра-
цию зубов.

— Все это гарантирует нам рост 
бедности, финансовую напряжен-
ность, неисполнение бюджета. Про-
фессионально подготовленные 
бизнесы, наиболее талантливый че-
ловеческий капитал будут уезжать из 
страны и следить за происходящим 
на расстоянии, платить налоги в чу-
жую казну. Лукашенко может пока-
зать зубы, но это будут зубы белорус-
ских производителей, бюджетников и 
номенклатуры.

Романчук: Лукашенко может показать зубы. 
Но это будут зубы бюджетников и чиновников

172495 ЭКОНОМИКА 
12.01.2021Василевич: «Значительно большим будет 

урон, нанесенный репутации Беларуси»

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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 ОБЩЕСТВО

Федор Яцкевич

О настроениях жителей 
глубинки рассказал 
«Салідарнасці» житель 
Шкловского района, 
кандидат экономических 
наук, бывший руководитель 
сельхозпредприятия Петр 
Мигурский.

О сторонниках и противниках 
власти

– В Шклове тихий ропот недо-
вольства, но нет такого, чтобы люди 
явно выражали свою позицию. Ни 
активных защитников действующей 
власти, ни ее активных противников 
у нас нет.

Но в приватных беседах многие 
выражают недовольство тем, что Лу-
кашенко остается у власти. Это зна-
чит, что эта жизнь беспросветная для 
большинства будет продолжаться.

Но в целом люди не видят поли-
тическую составляющую в своей 
жизни. Главное, что их заботит – их 
низкие зарплаты, как помочь детям и 
внукам. Трудности они не связывают 
с высшей властью.

Люди недовольны руководством 
предприятий, но не переносят свое 
недовольство на руководство страны. 
Логика примерно такая: на другом за-
воде зарплата выше, почему тогда у 
нас ниже, разве мы не работаем?

И что меня поражает, достаточ-
но много людей, которые до сих пор 
не представляют, как это Беларусь 
после ухода Лукашенко будет жить 
самостоятельно, оставаясь незави-
симой и нейтральной страной. Поче-
му-то считают, что она обязательно 
должна под кого-то пойти.

С другой стороны, у людей нет 
мотивации бороться за лучшее буду-
щее с этим руководителем страны. 
В Шклове не будут браться за вилы, 
если в Минске власть окажется на гра-
ни свержения и нужно будет защитить 
Лукашенко. Местные жители не будут 
ни бороться, ни защищать эту власть – 
только отдельные граждане.

О тех, кто боится перемен

Естественно, все устраивает тех, у 
кого есть хорошие рабочие места. В 
Шклове есть предприятия с прилич-

ными по местным меркам зарплата-
ми – 700-800 рублей и даже больше 
1000. Это, конечно, особенность бе-
лорусской ситуации: финансовые 
показатели у предприятий, мягко го-
воря, не блестящие, но зарплаты ис-
правно платят.

Люди старшего поколения помнят 
90-е годы и боятся, что может раз-
рушиться то, что есть. Эти опасения 
сдерживают политическую актив-
ность населения.

Тем более люди читают интернет 
и видят заявления некоторых недале-
ких политиков, что надо закрыть убы-
точные предприятия. А куда людям 
деваться? Да в Шклове если разо-
браться все государственные пред-
приятия убыточные.

Люди получают неплохую зарпла-
ту, а эффективность работы предпри-
ятия их не интересует. Главное, что 
они могут прокормить свою семью.

О прогнозах на 2021 год

Очевидно, что ситуация в эконо-
мике будут ухудшаться – нет основа-
ний думать иначе. Это будет расша-
тывающе действовать на режим.

Наверное, власть будет усиливать 
репрессии против инакомыслящих – 
иначе ей не выжить. Там погрязли в 
грехах и будут сражаться, чтобы про-
должить свое правление, с гранато-
метом в руках.

Но многие работники райисполко-
ма уже на перепутье. Думают: а вдруг 
товарищ завтра уйдет или его уйдут? 
Что потом делать? Я отвечаю: не пе-
реживайте, биржа труда будет рабо-
тать при любой власти.

«В Шклове не будут браться за вилы,  
чтобы защитить Лукашенко»

172288 ОБЩЕСТВО 
4.01.2021

Фото horki.info



 ОБЩЕСТВО

Салiдарнасць у iнтэрнэце     15  студзеня    2020       №453 7

 СКАНДАЛЫ

Илья Горин

Представители компании, главой которой 
с 2013-го является экс-шеф КГБ, рассказали 
«Салiдарнасцi» о своем руководителе.

Имя Вадима Зайцева вернулось на страницы мировых 
и белорусских медиа в связи с записью, опубликованной 
брюссельским изданием Euobserver, где слышен голос, 
напоминающий бывшего главу КГБ. Разговор якобы дати-
рован апрелем 2012-го.

Более того, строка об этом разговоре уже прописана в 
биографии деятеля в Википедии.

Вадим Зайцев с 2008 по 2012 год был председателем 
КГБ Беларуси. В 2013-м он стал генеральным директором 
СООО «Космос ТВ» (компанией, которая является опера-
тором кабельного телевидения и доступа в интернет, на 
паритетных началах владеют российская группа компа-
ний «Акадо» и белорусское государство).

Таким образом он возглавляет «Космос ТВ», в которой 
работает несколько сотен сотрудников, уже более семи 
лет. «Салiдарнасць» расспросила рядовых сотрудников 
компании, что они думают о шефе, офис которого нахо-
дится на Сурганова.

– За годы его руководства глобальных реформ в ком-
пании не было, – делится один из собеседников. – На се-
годня у работников со стажем, которые не являются на-

чальством, зарплаты с премией составляют порядка 800 
рублей, у техподдержки – порядка тысячи. То есть зар-
платы «по 500 долларов» внушительной части персонала 
только снятся.

По словам еще одного собеседника, одним из пово-
дов для обсуждения шефа у сотрудников является его 
личная жизнь, трудоустройство родственников, а также 
строительство нового дома. 

Также в беседе звучит, что у руководителя вспыльчи-
вый характер: «Сотрудники не побаиваются его, а бо-
ятся».

Салідарнасць

В Брестской городской больнице скорой 
медицинской помощи мужчина в возрасте 
после нецензурной брани и слов «против 
Лукашенко?» напал на молодого медика. 
Инцидент попал на видео.

Судя по видеозаписи, неизвестный мужчина ругался 
матом и говорил медику:

— Слышь? Против Лукашенко? Что, не веришь? А ты 
сегодня врач? Ты ж вчера против Лукашенко…, — после 
этих слов он ударил медика по лицу.

В УВД Брестского облисполкома TUT.BY подтвердили, 
что инцидент был 5 января.

— По этому факту Ленинское РОВД проводит провер-
ку, — рассказала официальный представитель УВД Бре-
стского облисполкома Наталья Сахарчук.

В телеграм-каналах утверждается, что напавший на 
медика – Николай В., бывший прапорщик, работающий 
теперь водителем в школе в Брестском районе.

Главред «Трибуны» Олег Горунович удивляется:
– Вдруг в кадре появляется милиционер – оказыва-

ется, стоял рядом! Больше полуминуты никак не реаги-
ровал на неадеквата, а после удара довольно заботливо 

увел подальше…. Наверняка Чемоданова скажет, что мы 
не видели начала этой истории, и что ролик сам по себе – 
провокационная нарезка.

Политолог Павел Усов в тексте «Пирамида хамства» 
пишет:

– Хамство есть в любом обществе, как воровство и 
убийства. Но в нашем обществе хамство – это способ, 
особый способ, социальных отношений и политического 
управления. Агрессивное хамство – это основа нынешней 
системы и режима. Оно оформляется в своеобразную пи-
рамиду власти…

«Пирамида хамства». Сторонник Лукашенко 
ударил медика по лицу

172420 СКАНДАЛЫ 9.01.2021

Сотрудники «Космос ТВ», где руководит  
Зайцев: «Не побаиваются, а боятся»



 ОБЩЕСТВО

Салiдарнасць у iнтэрнэце     15 студзеня   2020       №4538

 КОММЕНТАРИИ

Анастасия Зеленкова

Раздав медали 
придворным пропагандистам 
и накормив с барского 
стола собак и не только, 
белорусский правитель 
озаботился экономикой.

Планы оказались амбциознее, 
чем даже у шпица на столе.

— Когда будут предприятия рабо-
тать, человек будет иметь зарплату, и 
желательно хотя бы немножко выше, 
чем в прошлом году, тогда нас оценят, — 
высказал предположение Лукашенко.

«Желательно» и «хотя бы немнож-
ко выше» — вот он, мощный гран-
диозный план сильного всенародно 
избранного лидера, знающего, куда 
вести страну. Почувствовали размах?

Конечно, первый вопрос, который 
приходит в голову после этих слов: 
где власти собираются взять даже 
это «немножко»? Дубинками что ли 
намолотят?

Но Александр Григорьевич не уны-
вает. И точно знает, по крайней мере, 
где брать не следует:

— Эту болтовню так называемую 
рыночную надо заканчивать. Есть 
жесткий план. Если мы хотим выжить, 
то мы должны планы эти реализо-
вать. Пускай нас критикуют, что мы 
ретрограды, консерваторы и так да-
лее, — заявил Александр Лукашенко.

О да, планы — это наше все! Их рисо-

вать белорусские власти научились про-
сто филигранно. Да и исполнять не хуже. 
Правда, только на бумаге. Там у нас и 
поля колосятся, и закрома ломятся, и 
простой люд хвалу воздает мудрому и 
справедливому руководителю, подсчи-
тывая свои недюжинные доходы.

А в целом, конечно, очень показа-
тельно, что даже такой популист, как 
Александр Григорьевич, больше не 
кричит про зарплаты в тысячу дол-
ларов. Даже про пятьсот, как видите, 
стесняется. Зарплатные обещания 
девальвировались до «желательно» и 
«немножко». И то ли еще будет!

Впрочем, даже если предполо-
жить, что чудо случится и обещанное 
вдруг реализуется (ну мало ли какие 

бывают чудеса на свете), то вряд 
ли это сильно поможет нынешнему 
руководителю. Рассчитывать, что 
«народ нас оценит» после того, что 
с этим народом сделали, довольно 
опрометчиво. Оценка уже дана и вряд 
ли образ заиграет новыми красками.

Большинству сегодня вообще 
мало интересно, чем там собирается 
заниматься вновь переизбравшийся 
— «рыночной болтовней» или «жест-
кими планами». Да и определения 
«ретрограды» и «консерваторы» — 
нынче далеко не те, которыми харак-
теризуют нынешнюю власть.

Людей волнует лишь один вопрос. 
Но главный оратор упорно делает 
вид, что его не слышит.

Амбициозные планы Лукашенко
172513 КОММЕНТАРИИ 
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Салiдарнасць

Главный редактор 
белорусской «Трибуны» Олег 
Горунович – о новогоднем 
поздравлении главы 
Федерации хоккея.

– У Дмитрия Баскова удивитель-
ное свойство: только начинаешь о 
нем забывать, как он о себе напоми-
нает, – написал Горунович. – Куда же 
без новогодних поздравлений скром-

ного долларового миллионера, стоя-
щего у руля федерации хоккея.

И какие слова хорошие. Почитай-
те: «Пусть Новый 2021-й год прине-
сет Вам и Вашим близким неизменно 
позитивные и яркие эмоции»

Кому они адресованы? Моя пер-
вая мысль – маме Романа Бондарен-
ко, оставшейся без единственного 
сына. Роме 2021-й не принесет ни 
позитива, ни ярких эмоций. Принесет 
ли его маме, не знаю, разве что сле-
дователи зашевелят ж…ми и расска-

жут нам, кто на самом деле убил пар-
ня – это будет хоть какая-то радость

Пока же человек, причастный к 
похищению Бондаренко, не только 
играет в серьезного босса, без чьих 
поздравлений Новый год не насту-
пит, но и фигурирует в новогоднем 
обращении Лукашенко (странно, что 
Шакуту не пригласили). Само обра-
щение я не смотрел, конечно же, но 
говорят, что Басков там есть.

Что-то подсказывает, что ж…ми 
следователи не зашевелят.

Горунович: «Кому адресованы новогодние 
поздравления Баскова? Моя первая мысль – 
маме Романа Бондаренко»

 
 


